

**Proverbios 28:1-29:25**  
**Por Chuck Smith**

*Huye el impío sin que nadie lo persiga; Mas el justo está confiado como un león. (Proverbios 28:1)*

El contraste entre los malvados y los justos. Hemos tenido mucho de eso anteriormente en Proverbios.

*Por la rebelión de la tierra sus príncipes son muchos; Mas por el hombre entendido y sabio permanece estable. (Proverbios 28:2)*

Cuando la tierra es mala, hay muchos cambios de dinastías, gobiernos, cuando el mal existe. Pero un hombre de entendimiento y conocimiento, su posición será prolongada.

*El hombre pobre y robador de los pobres Es como lluvia torrencial que deja sin pan. Los que dejan la ley alaban a los impíos; Mas los que la guardan contenderán con ellos. Los hombres malos no entienden el juicio; Mas los que buscan a Jehová entienden todas las cosas. (Proverbios 28:3-5)*

Esto trae a la memoria 1 Corintios en donde Pablo declara que, "Pero el hombre natural no percibe las cosas que son del Espíritu de Dios, porque para él son locura, y no las puede entender, porque se han de discernir espiritualmente. En cambio el espiritual juzga todas las cosas; pero él no es juzgado de nadie" (1 Corintios 2:14-15) Así que los hombres malos no entienden el juicio, sino a los que buscan al Señor, Dios les da entendimiento, un conocimiento espiritual de las cosas.

*Mejor es el pobre que camina en su integridad, Que el de perversos caminos y rico. (Proverbios 28:6)*

Un pobre honesto es mucho mejor que un perverso rico.

*El que guarda la ley es hijo prudente; Mas el que es compañero de glotonas avergüenza a su padre. El que aumenta sus riquezas con usura y crecido interés, Para aquel que se compadece de los pobres las aumenta. (Proverbios 28:7-8)*

Dios le quitará esto de usted y lo podrá distribuir entre los pobres.

*El que aparta su oído para no oír la ley, Su oración también es abominable. (Proverbios 28:9)*

La oración algunas veces en algunos lugares es abominación. Ahora, miremos a la oración como a la función más alta del servicio y la experiencia Cristiana. Un hombre de oración, usted ve eso como la forma más alta de comunión de un hombre con Dios. Pero es posible que nuestras oraciones sean una abominación. Y si no estoy guardando la ley de Dios, si aparto mi oído de la obediencia a la ley de Dios, mis oraciones son inservibles. La Biblia dice que “He aquí que no se ha acertado la mano de Jehová para salvar, ni se ha agravado su oído para oír; pero vuestras iniquidades han hecho división entre vosotros y vuestro Dios, y vuestros pecados han hecho ocultar de vosotros su rostro para no oír.” (Isaías 59:1-2)

El salmista dijo “Si en mi corazón hubiese yo mirado a la iniquidad, El Señor no me habría escuchado.” (Salmo 66:18) Así que la oración se vuelve casi engañosa. Es una abominación. Digo “bueno, se que no soy tan bueno. Se que no estoy haciendo lo que debiera pero con todo aún estoy orando.” Bien, si sus manos están llenas de sangre y usted levanta esas manos sangrientas delante

de Dios en oración, Dios no habrá de escucharle. Su pecado ha hecho separación entre usted y Dios. No es que Dios no le pueda escuchar; El no lo hará. Así que la oración se vuelve abominación. Se vuelve un engaño. Piensamos: “Bueno, no soy tan malo porque aún estoy orando” Pero con todo mis oraciones son sin valor. Son abominación.

*El que hace errar a los rectos por el mal camino, El caerá en su misma fosa; Mas los perfectos heredarán el bien. El hombre rico es sabio en su propia opinión; Mas el pobre entendido lo escudriña. Cuando los justos se alegran, grande es la gloria; Mas cuando se levantan los impíos, tienen que esconderse los hombres. El que encubre sus pecados no prosperará; Mas el que los confiesa y se aparta alcanzará misericordia. (Proverbios 28:10-13)*

Mucha gente anda buscando cubrir sus pecados. Tratando de cubrirlos, así usted no prosperará. “Mas si así no lo hacéis, he aquí habréis pecado ante Jehová; y sabed que vuestro pecado os alcanzará.” (Números 32:23) Dios dijo “Si decimos que no tenemos pecado, nos engañamos a nosotros mismos, y la verdad no está en nosotros. Si confesamos nuestros pecados, él es fiel y justo para perdonar nuestros pecados, y limpiarnos de toda maldad.” (1 Juan 1:8-9) Simplemente confiese y olvide sus pecados. Dios será misericordioso con usted. Y mostrará la necesidad de ir y tratar de cubrir su pecado. No habrá de prosperar. No habrá de salir con esto. La mejor cosa para hacer en cuanto al pecado es la confesión y el olvidarse, porque entonces usted puede tener y encontrar misericordia. Hasta que confiese y olvide, usted tendrá que responder por ellos.

*Bienaventurado el hombre que siempre teme a Dios; Mas el que endurece su corazón caerá en el mal. León rugiente y oso hambriento Es el príncipe impío sobre el pueblo pobre. El príncipe*

*falto de entendimiento multiplicará la extorsión; Mas el que aborrece la avaricia prolongará sus días. (Proverbios 28:14-16)*

Significa que el príncipe que le falta entendimiento será un gran opresor del pueblo.

*El príncipe falto de entendimiento multiplicará la extorsión; Mas el que aborrece la avaricia prolongará sus días. El hombre cargado de la sangre de alguno Huirá hasta el sepulcro, y nadie le detendrá. El que en integridad camina será salvo; Mas el de perversos caminos caerá en alguno. El que labra su tierra se saciará de pan; Mas el que sigue a los ociosos se llenará de pobreza. El hombre de verdad tendrá muchas bendiciones; Mas el que se apresura a enriquecerse no será sin culpa. Hacer acepción de personas no es bueno; Hasta por un bocado de pan prevaricará el hombre. (Proverbios 28:16-21)*

Santiago nos reprende por hacer acepción de personas en nuestras asambleas. Y señala que si una persona viene en harapos, usted tiene la tendencia a empujarlo hacia un rincón. Pero si una persona viene reluciendo diamantes y demás “Oh, venga por aquí, tome este lugar de honor” El dice “Ustedes hacen acepción de personas. Eso no está bien. Dios no hace acepción de personas. Y que lo hagamos nosotros no está bien. Una persona que hace acepción de otras hasta por un bocado de pan prevaricará.”

*Se apresura a ser rico el avaro, (Proverbios 28:22)*

Los planes para convertirse en rico rápidamente

*Y no sabe que le ha de venir pobreza. (Proverbios 28:22).*

Hoy en día hay muchos planes para volverse ricos, o debería decir volverse un rico estafador, que están por todas partes al día de hoy. Si usted se apura en convertirse en rico, usted está buscando una estafa para volverse millonario, usted perderá hasta la camisa. Así que muchas personas tratan de ir a las Vegas para enriquecerse rápidamente porque cada tanto, una persona acierta el pozo. Y cuando lo hacen salen las noticias. Los periódicos publican el hecho de que este hombre acertó el premio de la máquina de dólares; ganó 287.000. Y todo el mundo alrededor del país lo escucha. No le dicen de los 280.000 que salieron de Las Vegas vendiendo sus relojes a los despachantes de la estación de combustible de Barstow para tener la suficiente gasolina para llegar a sus hogares. Por cada ganador, hay miles de perdedores. El que se apresura a hacerse rico, el que busca estos planes habrá de terminar en pobreza.

*El que reprende al hombre, hallará después mayor gracia  
Que el que lisonjea con la lengua. (Proverbios 28:23)*

Esto es, el que reprende al hombre, hallará más gracia que el que lisonjea con su lengua.

*El que roba a su padre o a su madre, y dice que no es  
maldad, Compañero es del hombre destructor. El altivo de ánimo  
suscita contiendas; Mas el que confía en Jehová prosperará.  
(Proverbios 28:24-25)*

Oh, amo eso. He determinado que tenemos una obsesión impía con la escualidez. No encuentro en las Escrituras que hable acerca de la bendición de la desnutrición.

*El que confía en su propio corazón es necio; (Proverbios  
28:26)*

Ahora eso es interesante, ¿no lo es? ¿Por qué? Porque las Escrituras nos dicen en Jeremías que “Engañoso es el corazón más que todas las cosas, y perverso; ¿quién lo conocerá? (Jeremías 17:9) Usted realmente no lo sabe. Así que si usted confía en su propio corazón, es un necio.

*El que confía en su propio corazón es necio; Mas el que camina en sabiduría será librado. El que da al pobre no tendrá pobreza; Mas el que aparta sus ojos tendrá muchas maldiciones. Cuando los impíos son levantados se esconde el hombre; Mas cuando perecen, los justos se multiplican. El hombre que reprendido endurece la cerviz, De repente será quebrantado, y no habrá para él medicina. (Proverbios 28:26-29:1)*

Esto es muy pesado, un proverbio muy pesado. La persona que frecuentemente es reprobada por Dios, cuantas veces Dios le ha reprobado por su maldad. Dios le ha reprobado por su pecado. Y usted ha endurecido su corazón a la amonestación de Dios. Usted vuelve a lo mismo. Usted lo hace una y otra vez. Y Dios le ha reprobado. El, que ha sido frecuentemente reprobado, comienza a endurecer su corazón en contra de esa reprobación de Dios. Ahora lo que habrá de suceder es que usted habrá de ser destruído de repente, y esto sin remedio. Esto es algo duro en verdad, la destrucción repentina que vendrá sobre usted sin remedio. Es terrible cuando Dios dice “Oigan, es así. No hay remedio” y deja ir a una persona.

*Cuando los justos dominan, el pueblo se alegra; Mas cuando domina el impío, el pueblo gime. El hombre que ama la sabiduría alegra a su padre; Mas el que frecuenta ramerás perderá los bienes. El rey con el juicio afirma la tierra; Mas el que exige presentes la destruye. El hombre que lisonjea a su prójimo, Red*

*tiende delante de sus pasos. En la transgresión del hombre malo hay lazo; Mas el justo cantará y se alegrará. Conoce el justo la causa de los pobres; Mas el impío no entiende sabiduría. Los hombres escarnecedores ponen la ciudad en llamas; Mas los sabios apartan la ira. (Proverbios 29:2-8)*

Hay casos en esta historia en la Biblia en donde los escarnecedores llevan la ciudad a la ciudad a la batalla, a una guerra. Pero hay otros casos en donde el sabio consejo salva las ciudades de la destrucción, o las personas de la destrucción. Usted recuerda cuando David estaba deseando comida de Nabal para sus hombres; ellos habían estado con los hombres de Nabal; el había estado en torno a ellos. David como que sobreveía a estos hombres. Los protegían. Y así que cuando David necesitó comida, el vino a Nabal y éste maldijo a David diciéndolo “¿Quién es David y el resto para que les de comida?” Fue bastante grosero con esto. Así que David armó a sus hombres; persiguió a Nabal. Usted sabe, para exterminarlos. Y su esposa Abigail vino y dijo “mi esposo es un alcornoque. No le prestes atención. ¿Por qué gastar tu tiempo con una persona como esa? Así que toma esto..” Y le dió un montón de comida y le dijo a David que no hiciera eso, ese fue su sabio consejo. El dijo “Bendito es tu consejo, porque si no fuere por ti, hubiérase derramado la sangre de este hombre. Quiero decir, estaba enfadado con el. Lo iba a liquidar.”

Así que por medio del sabio consejo las guerras son advertidas, la ciudad es librada. Pero a través de los hombres escarnecedores, la ciudad puede ser acechada o destruída.

*Si el hombre sabio contendiere con el necio, Que se enoje o que se ría, no tendrá reposo. Los hombres sanguinarios aborrecen al perfecto, Mas los rectos buscan su contentamiento. El necio da rienda suelta a toda su ira, Mas el sabio al fin la sosiega. Si un*

*gobernante atiende la palabra mentirosa, Todos sus servidores serán impíos. El pobre y el usurero se encuentran; Jehová alumbra los ojos de ambos. Del rey que juzga con verdad a los pobres, El trono será firme para siempre. (Proverbios 29:9-14)*

Y ahora tenemos algo aquí que tiene que ver con los niños, 15 y 17.

*La vara y la corrección dan sabiduría; Mas el muchacho consentido avergonzará a su madre. Corrige a tu hijo, y te dará descanso, Y dará alegría a tu alma. (Proverbios 29:15-17)*

Volviendo al versículo 16.

*Cuando los impíos son muchos, mucha es la transgresión; Mas los justos verán la ruina de ellos. (Proverbios 29:16)*

Dieciocho,

*Sin profecía el pueblo se desenfrena; (Proverbios 29:18)*

Dios nos ayude. Tenemos que tener una visión de la obra del Señor y por el cumplimiento de la obra del Señor. El pueblo sin visión perece.

Mas el que guarda la ley es bienaventurado. *(Proverbios 29:18)*.

Hemos escuchado esto, “En donde no hay visión, el pueblo perece” Este es un proverbio frecuentemente citado.

*El siervo no se corrige con palabras; Porque entiende, mas no hace caso. ¿Has visto hombre ligero en sus palabras? Más esperanza hay del necio que de él. (Proverbios 29:19-20)*

Así que sea lento para hablar.

*El siervo mimado desde la niñez por su amo, A la postre será su heredero. (Proverbios 29:21)*

Si usted toma buen cuidado al criar al siervo desde niño, el se volverá como un hijo para usted.

*El hombre iracundo levanta contiendas, Y el furioso muchas veces peca. La soberbia del hombre le abate; Pero al humilde de espíritu sustenta la honra. El cómplice del ladrón aborrece su propia alma; Pues oye la imprecación y no dice nada. (Proverbios 29:22-24)*

Veinticinco,

*El temor del hombre pondrá lazo; Mas el que confía en Jehová será exaltado. (Proverbios 29:25)*

“El temor del hombre le traerá una trampa” El temor del hombre le causa hacer cosas desfavorables. Por el temor del Rey Abimelec, Abraham trató de hacer pasar a su mujer por hermana. Fue el temor a Abimelec que le causó a Abraham que dijera “Ella es mi hermana” El temor del hombre le pone una trampa.

Mi gran héroe, David, estaba temeroso del Rey Aquish, quien era el rey de la ciudad Filistea de Gath, y David de pronto se puso temeroso de que Aquish

le pudiera arrestar o algo. Así que David comenzó a actuar como un loco. Mira lo que el temor del hombre hará a otros grandes hombres. Aquí está David, babeándose por toda su barba, gritando y escarbando, tratando de trepar los muros, solo porque tenía miedo de Aquish. “El temor del hombre pondrá lazo; Mas el que confía en Jehová será exaltado, estará a salvo.” Así que necesitamos no tener el temor del hombre, sino que seguramente poner nuestra confianza en el Señor.